

Pôle solidaire de construction écologique à l'échelle régionale

Réunion du 24 juillet 2014 - compte rendu

1) Ouverture de la réunion

Un tour de table est réalisé : chacun évoque, en quelques mots, le lieu de destination de ses vacances.

2) Plénière

Rappel des épisodes précédents

Trois réunions plénières ont déjà eu lieu et ont permis de :

- apprendre à mieux se connaître (jeu de l'avion, à remplir par ceux qui ne l'ont pas encore fait) ;
- constituer un répertoire des personnes potentiellement concernées (acteurs régionaux), à consolider ;
- valider une note de principe ;
- commencer à rechercher un nom pour notre regroupement ;
- créer 4 groupes de travail (GT), dont les thématiques sont :
 - GT1 = Modèle économique, financement, PTCE,
 - GT2 = Gouvernance et partenariat,
 - GT3 = Identité et territoires,
 - GT4 = Prospective et projets expérimentaux.

Point info sur le Pôle Eco-construction de Loches

Julien Bonsens présente la démarche initiée par la Communauté de Communes Loches Développement. Le projet (qui n'a pas encore de nom) concerne la création d'une filière économique autour des agro-matériaux avec deux volets :

- le volet bâtiment : construire et aménager un lieu qui puisse constituer un espace de formation, de co-working, de démonstration de techniques d'éco-construction... La programmation est terminée. La maîtrise d'œuvre sera retenue en septembre pour débiter les travaux au printemps 2015.
- le volet immatériel : en plus d'un lieu, le Pôle a vocation à représenter un collectif de personnes concernées par l'éco-construction. La réflexion est toujours en cours pour développer des outils communs...

Point info sur l'appel à projet Innovation lancé par la Région

Marie-Laure Jarry présente cet appel à projet qui pourrait être une occasion de se faire connaître et de mobiliser des moyens pour le Pôle.

Il vise à :

- accélérer l'identification de projets d'innovation, coopératif, portés par des PME/TPE et des entreprises de l'Économie Sociale et Solidaire de tous secteurs d'activité ;
- faciliter l'accès aux outils de soutien à l'innovation en proposant un accompagnement technique et financier adapté.

Sont éligibles, notamment, les projets d'innovation territoriale : la coordination et la coopération d'acteurs au service d'une aspiration collective ou d'un besoin en produisant des changements dans les processus de décision et d'organisation territoriale. Le rôle des usagers et des acteurs est ici primordial dans la coproduction de l'action. Les organisations de l'ESS sont majoritairement porteuses de ces initiatives. La structure candidate doit avoir été créée depuis plus d'1 an et, pour les entreprises, présenter un montant de fonds propres au moins égal à celui de l'aide sollicitée ; pour les associations, présenter un montant de fonds propres positifs.

La Région consacrera 5 millions d'euros pour accompagner la concrétisation des projets sélectionnés. Pour candidater, il faut remplir une fiche d'intention avant le 20 Septembre 2014. Ensuite, les structures présélectionnées recevront une réponse au plus tard le 3 octobre 2014 et elles pourront alors constituer le dossier complet pour le 14 novembre 2014 au plus tard.

Il est proposé au groupe de prendre la décision suivante, selon le processus de consentement :

Répondre à cet appel à projet (fiche d'intention) pour le 20 septembre.

Après un tour de clarification et un tour de réactions, la proposition est approuvée sous réserves de :

- avoir un test positif auprès des techniciens concernés,
- présenter une note suffisamment aboutie,
- avoir identifié nos propres limites,
- avoir suffisamment démarché les partenaires/membres régionaux (financement important de la Région).

3) Groupes de Travail

Deux groupes de travail sont invités à travailler, sur la base de feuilles de route récapitulatives et non exhaustives.

Synthèse des travaux du GT2 = Gouvernance et partenariat.

Marie-Laure, Florence, Alice

- Relecture et corrections du répertoire des personnes potentiellement concernées qui avait été constitué au cours de la 2e réunion.
- Identification des structures ayant des champs d'action transversaux (répondant à au moins 5 des 7 compétences identifiées). En vue de les contacter en priorité pour leur éventuelle intégration au groupe de travail, si ce n'est déjà fait. Ces structures sont :
 - Alter'énergies
 - Eco-pertica
 - Envirobat Centre
 - Pôle éco-construction de Loches
 - A2ME – Vitruvie
 - Approche paille
 - Compagnons Bâisseurs
 - Centre National de la construction Paille
 - Inpact Centre
 - Vitalité Habitat – Matériaux écologiques
 - Odyssée Création, versus CAE Bâtiment

- NOVECO
- RARE

- Sont également ajoutés Castel Renaudais Insertion et Construir'Eco/Chênelet/Roucheux.

=> Créer une liste de discussion ouverte aux membres du groupe, avant fin juillet.

Synthèse des travaux du GT3 = Identité et territoires.

Yoann, Nicolas, Julien, Sarah

- Élaboration d'une trame de fiche de présentation des structures membres du groupe afin de constituer un catalogue interne. A diffuser avec le CR en demandant les retours pour le 9 septembre.
- Constitution d'une carte de localisation des membres du groupe afin de déterminer les territoires à fort potentiel, pour le 9 septembre.
- Décisions à proposer en plénière le 9 septembre :
 - Le projet est un collectif (ou une communauté) d'acteurs de l'éco-construction solidaire.
 - Nous travaillerons en priorité sur des territoires déjà mobilisés et/ou à fort potentiel.
 - Nous restons ouvert et nous positionnons comme soutien aux autres initiatives sur la région élargie.
 - Les territoires ont vocation à avancer chacun en parallèle et en soutien, à se rendre compte régulièrement et à se rencontrer de temps en temps.
 - En temps utiles, le siège de notre groupement sera déterminé en fonction de la plus grande concentration d'acteurs.

Suite aux discussions, une autre décision sera proposée en plénière le 9 septembre :

- Le groupement se définit comme porteur de la dimension solidaire de la construction et de l'intégration des bénéficiaires.